

Harun-al-Raschid (el Justo), quinto Califa abásida, nacido en Rei (Media), en 765, murió en Thus, en 809. A su advenimiento, en 786, nombró Gran-Visir á Yahia, hijo de Barmek, de la familia de los Barmécidas, y se deshizo de dos descendientes de Alí. Sin conmiseración con sus enemigos, gobernó, sin embargo, con justicia á sus pueblos. Hizo temible el nombre musulmán, y sus tributarios á Ireneo y Nicéforo. Puso término á las invasiones de los Kazares y á las divisiones que desgarraban á Damasco, Mosul, y el Egipto. Concedió á Ibrahim, hijo de El-Aghlab, y á sus hijos despues de su muerte, la investidura del gobierno de Africa, buscó la alianza de Carlomagno, á quien envió presentes, y de quien los recibió; fué amante de las letras y protegió á los sabios, á los poetas y á los literatos. Se cree que las *Mil y Una Noches* fueron escritas durante su reinado. Adquirió gran fama de generosidad, de saber, de elocuencia, y de piedad.

Harvey (GUILLERMO), médico célebre, nacido en Folkstone (Inglaterra), 1578-1657, miembro del colegio de medicina de Londres, médico del hospital de San Bartolomé, y del rey Jaime I. Descubrió las leyes de la circulación de la sangre, apenas entrevistas ántes que él, y publicó sobre esta materia, en 1628, un libro intitulado: *Exercitatio anatomica de motu cordis et sanguinis in animalibus*, que le ha inmortalizado. La mas curiosa de sus obras, despues de esta, se intitula: *Exercitationes de generatione animalium*, 1652, en 12°. Sus obras completas se han publicado en Londres en 1766, 2 tom. en 4°.

Harz ó Hartz, cordillera de montañas de la Alemania, ramificación del sistema Hercino-Cárpato, que penetra en el Hanóver, Brunswick y la Prusia. No tiene eje central, propiamente dicho, y solo consiste en un gran número de montañas separadas por estrechos valles. El *Brocken* es el punto culminante: 1,140 met. Los costados de estas montañas y algunos de sus cimas se hallan cubiertas de bosques comprendidos en el *Hercynia Sylva* de los Romanos. Minas de cobre, de hierro de plomo argentífero, etc.

Hasan ó Hosein Ben-Ali, fundador de la dinastía, reinante todavía de los Beyes de Túnez. Hijo de un corso renegado que, desde esclavo, había llegado á ser uno de los grandes funcionarios de la regencia, fué elegido en 1705, en lugar del bey Ibrahim As-Scherif, á quien retenían prisionero los Argelinos, y á quien hizo matar cuando recobró su libertad. Su primo sobrino, que se sublevó contra él, y consiguió desronarle, le hizo sufrir despues la misma suerte.

Hasan I, Ben Sabbah, mas conocido bajo el nombre de *el Viejo de la Montaña*, fundador de la secta de los Asesinos, nacido en Rei, en Persia, hacia los años de 1056-1124. Despues de haber estudiado en su juventud la filosofía y las matemáticas, y sufrido diferentes suertes, se hizo el jefe de la secta de los Ismaelitas, á la que se había afiliado en Siria, sometiendo á una organizacion y jerarquía nuevas, que hicieron de sus miembros otros tantos instrumentos ciegos del jefe, que arrostraban los mayores tormentos y la muerte por obedecer y ejecutar sus órdenes. Los asesinatos y envenenamientos que cometieron, los hicieron entónces muy temibles á todos los soberanos de Asia, y aun de Europa. El *hachisch*, droga compuesta con manteca de vacas y esencia de cáñamos, con que Hassan los acostumbró á embriagarse, les hizo dar el nombre de *Achischinos*, palabra que los historiadores de las Cruzadas trasformaron en el de asesinos. El título de *Viejo de la Montaña* que dieron á Hasan, le vino sin duda de la circunstancia de haber pasado los últimos treinta y cinco años de su vida en la fortaleza de Alamut, que está situada sobre una elevada montaña del Kuhistan. Un solo hecho de su vida basta para dar á conocer su carácter: el de haber hecho matar á sus dos hijos por haber infringido las leyes de la secta.

Hasan Ben-Al-Hasan (ABU-ALI), llamado Al-Hazen, astrónomo árabe, nacido en Basora hacia 980-1038. No pudo lograr, como se lo había mandado Hakem, poner al abrigo de las inundaciones del Nilo, el Egipto. Se tiene de él un *Tratado de óptica*, publicado en latin por Risner, Basilea, 1572.

Hasbain (Comarca de) ó **Haspengau**, pequeño territorio de Bélgica, en el que están situadas Lieja y Tongres.

Haschem ó Hascem (MOHAMED-BEN-HAMET), doctor musulmán, que pretendía ser descendiente de

Mahoma. Fundó en 1509 la dinastía de los *Cherifs* que reina todavía en Marruecos.

Hasehem. V. HESCHAM.

Hase (CÁRLOS BENITO), helenista francés, nacido en Suiza, cerca de Naumburgo, el 11 de mayo de 1780. Hijo de un pastor alemán, hizo sus estudios en el gimnasio de Weimar y en las universidades de Jena y de Helmstedt. Venido á Paris en 1801, fué encargado por el conde de Choiseul Gouffier, antiguo embajador de Francia en Constantinopla, de la publicacion de las obras inéditas de Juan Lido, con la ayuda de un manuscrito, el único que se conocia, traído de Grecia por M. de Choiseul Gouffier. Este trabajo era muy difícil, porque era necesario restituir ántes una gran parte del original del texto griego que se había puesto casi enteramente ilegible. Hase ejecutó con una rara habilidad este trabajo verdaderamente prodigioso de filología. Nombrado sucesivamente empleado en el departamento de los manuscritos griegos de la Biblioteca imperial, en 1805; catedrático de filosofía griega, y de lengua griega moderna en 1816; miembro de la Academia de Inscripciones y Bellas Letras, en 1824; catedrático de lengua y literatura alemanas, en la Escuela politecnica, en 1830; uno de los conservadores administradores de la Biblioteca real, en el departamento de los manuscritos y de los colaboradores del *Journal des savants*, en 1832; y en fin, catedrático de gramática comparada, en la Sorbona, en 1852. En medio de los numerosos deberes que le imponían estos cargos, supo encontrar tiempo para ocuparse de otros trabajos importantes, á los que los estudios filológicos deben, en gran parte, los adelantos que han hecho en Francia, hace medio siglo. Colaborador, desde 1805, de los sabios encargados de la publicacion de las *Noticias y Extractos*, ha enriquecido esta coleccion con numerosos trozos que se distinguen por la finura de las apreciaciones literarias, la extension de los conocimientos bibliográficos, la variedad y la profundidad del saber filológico é histórico. Aparte de esta colaboracion laboriosa, citaremos entre sus obras capitales, la publicacion de la historia, hasta aqui inédita, de Leon Diacre y de muchos autores igualmente inéditos, del mismo siglo, reunidos en un magnífico volumen en fol., que se añadió como suplemento á la coleccion bizantina del Louvre, en 1819; su *Commentarius de J. L. Philadelpheno Lydo ejusque scriptis*, que puso como prefacio á la obra de Lido, *De Magistratibus Reipublicæ Romanæ, libri III*, publicado por J. D. Fuss, en 1812; en fin, la parte que ha tomado en la nueva edicion del *Tesaurus linguæ græcæ* de Enrique Estienne, publicada por Ambrosio Fernin Didot. En 1812, Hase había sido elegido por la reina Hortensia para maestro de sus hijos, Napoleon Luis, gran duque de Berg, entónces, y Luis Napoleon, mas tarde, emperador de los Franceses. Caballero de la Legion de honor desde 1828, fué nombrado comendador en 1849. Murió en 1864.

Hasli, valle de Suiza (Berna), notable por sus sitios pintorescos, sus cascadas, etc. Lo atraviesa el Aar; 6,700 habit.

Hasparren, cab. de canton del distr. y á 25 kilóm. S. E. de Bayona (Bajos Pirineos, Francia). Tenerías, gran comercio de ganado vacuno; 5,444 habit., de los cuales 1,419 aglomerados.

Haspengau. V. HASBAIN.

Hase (JUAN ADOLFO), nombrado *il Sassone*, célebre compositor alemán, nacido en Bergdorf, cerca de Hamburgo, el 25 de marzo de 1693, murió en Venecia el 16 de diciembre de 1783, fué discípulo de su padre hasta la edad de 18 años, y despues tuvo por maestros á Pórpura y Scarlatti, en Nápoles, en donde hizo representar sus dos primeras óperas, *Antigona*, en 1723, y el *Sesostrato* que empezaron á darle á conocer. De Nápoles pasó á Venecia, en donde escribió su *Miserere*, que se considera como una obra maestra de expresion, y en donde se casó con la célebre cantarina Faustina Bordoni, cuyo talento lleno de encanto ejerció la mayor influencia sobre su estilo. Algunos años despues, dió á luz su *Dalisa* y su *Artajerjes*, que obtuvieron, sobre todo este último, un éxito brillantísimo. Desde entónces se extendió su reputacion desde Italia á Alemania y á Inglaterra; fué llamado á Dresde por el rey de Polonia, que tenía allí su corte, y le nombró su maestro de capilla con 12,000 thalers de sueldo; despues á Londres, en donde la nobleza quiso oponerle á Handel, con quien se había indispuerto en 1740. No tardó en volver á

Dresde; allí estaba todavía, cuando los Prusianos bombardearon la ciudad, en 1760 y Hasse tuvo la desgracia de ver consumir por el fuego todos sus manuscritos, que había reunido para hacer una edicion completa de sus obras. Se volvió, primero á Viena, en 1763, en donde hizo representar muchas óperas, y su intermedio de *Piramo y Tisbe*, que pasa por ser una de sus mejores obras; en seguida vino á Milan, en donde dió *Ruggiero*, su última ópera, 1770. Por último, se retiró á Venecia, en donde ya no compuso mas que para la Iglesia. Pocos años ántes de su muerte, escribió un *Requiem* que demuestra todavía el vigor de su talento, en la edad mas avanzada. Hasse ha sido el mas natural, el mas elegante, el mas ingenioso, y sobre todo, el mas fecundo de los compositores de su siglo. Compuso la música de mas de cien óperas, tomadas en la mayor parte de Metastasio; y escribió además, *Cantatas, oratorios, letanias, misas y Te Deum*. La enorme coleccion de sus obras religiosas se conserva en Dresde.

Hassel (JUAN JORGE ENRIQUE), geógrafo y estadístico alemán, nacido en Wolfenbuttel, en 1770, murió en Weimar en 1829. Ha dejado, entre otras obras, un *Bosquejo estadístico de todos los Estados de Europa*, 1805, en fol., un *Diccionario general de geografía y estadística*, Weimar, 1816-1818.

Hasselquist (FEDERICO), naturalista y viajero sueco, nacido en Taernevala (Ostrogocia), 1722-1752. Huérfano ántes de haber concluido sus estudios, los continuó dando lecciones. En Upsal, fué discípulo de Lineo en 1741, y publicó una tesis intitulada: *De Viribus plantarum*. A consecuencia de una observacion de Lineo sobre que la historia natural de Palestina era mucho menos conocida que la de la mayor parte de los otros países del Asia, á la edad de 27 años emprendió un viaje científico á Palestina, á Egipto y á la Arabia, y murió en Esmirna. Lineo publicó, en latin, el resultado de sus investigaciones, bajo el título de *Viaje á la Tierra Santa*, ejecutado de 1749 á 1752, Estocolmo, 1757, 2 tom. en 8°, traducido al francés, Paris, 1762, 2 tom. en 8°.

Hasselt, plaza fuerte de Bélgica, capital del Limburgo, á 20 kilóm. N. O. de Maestricht, sobre el Demer, — Refina de aguardiente de cerezo, 10,000 hab.

Hassenratz (JUAN ENRIQUE), químico y hombre político, nacido en Paris (1755-1827); principió siendo grumete en un buque de guerra, y despues se hizo carpintero, siguiendo las lecciones de matemáticas de Monge para perfeccionarse en su oficio; pero no tardó en abandonarlo y ser recibido como alumno en la escuela de minas, 1782. La Revolucion le trasformó en hombre político. Se mostró tan pronto violento, como moderado. Vuelto á la vida privada, fué catedrático en la Escuela de minas, 1795, y en la Escuela politecnica. Fué destituido en 1815. Ha dejado un *Curso de mineralogía*, 1796, en 8° y otras muchas obras de ciencias aplicadas. Fué miembro del Instituto.

Hassempflug (JUAN DANIEL LUIS FEDERICO), hombre político alemán, nacido en Hanau (Electorado de Hesse), en 1793, fué ministro de la Justicia y de Gobernacion en Cassel, 1832. Partidario de la monarquía mas absoluta, suscitó contra él, por sus medidas arbitrarias, la Cámara y la opinion pública, y se vió obligado á abandonar su patria, 1837. Volvió á ella en 1850, y desempeñó las funciones de primer ministro. Su conducta provocó la indignacion de toda la Alemania, y su impopularidad le obligó á hacer otra vez dimision de sus funciones.

Hastatos, *Hastati* (hastario). Llamábanse así en Roma á los soldados de infantería cuya arma principal era el hasta, especie de lanza. Había 1,200 hastatos en cada legion de 4,200 hombres. Su puesto de combate era en la segunda fila hasta el siglo v, y desde esta época lo fué en la primera.

Hastembeck, aldea al S. O. de Hanóver (Prusia), no lejos del *Campus Idistavisus*. El mariscal de Estrées batió en él al duque de Cumberland, en 1757.

Hasting ó **Hastings**, jefe de piratas normandos del siglo ix, cuya vida, mas bien fabulosa y de leyenda que histórica, no es conocida sino por las crónicas de la Edad media. Seguido de una partida de Normandos, asoló sucesivamente, remontando los rios ó siguiendo la costa, el Anjou, el Poitou, la Turena, la Frisia y la Toscana; pero no logró tomar á Tours, ni á Rennes. Cansado, en fin, de esta vida aventurera, recibió el bautismo en 863, y Cárlos el Calvo le dió

el condado de Chartres. Cárlos el Simple halló en él un aliado útil para luchar contra Rollon. No se sabe exactamente ni la fecha ni el lugar de su muerte.

Hastings, ciudad de Inglaterra (Sussex), á 90 kil. S. E. de Londres, uno de los cinco puertos del Paso de Calais, pero este puerto se halla hoy cegado. Agradablemente situada en la costa, se halla dividida en dos partes: la ciudad vieja, y la ciudad nueva. A la vista de sus murallas fué en donde Guillermo el Conquistador consiguió, en 1066, la victoria que le hizo dueño de Inglaterra: 29,000 hab.

Hastings (GUILLERMO), chambelan de Eduardo IV, á quien Ricardo de Gloucester, hecho rey, hizo matar por su amor y adhesion á su señor y á sus desgraciados hijos.

Hastings (WARREN), primer gobernador general de Bengala, y uno de los principales fundadores del poder inglés en la India, nacido en Daylesford-House (condado de Worcester), que había sido la propiedad de su familia (1733-1818). Habiendo quedado huérfano y sin fortuna, siendo aun muy jóven, fué sacado de la Universidad de Oxford, sin haber concluido sus estudios, y colocado como dependiente en las oficinas de la Compañía de las Indias Orientales. Llegado á Bengala en 1750, se hizo allí sucesivamente agente comercial de la Compañía en Cosin-Bazar, despues su agente político cerca del Nabab de Bengala, y en fin, miembro del consejo, en Calcuta. En 1764, regresó á Inglaterra con una fortuna inmensa, pero la pérdida de una gran parte de esta fortuna le obligó á volver á tomar el camino de las Indias, como miembro del consejo en Madrás, en 1769. Nombrado gobernador de la provincia ó territorio de Bengala, en 1771, y, poco despues, gobernador general de las Indias británicas, estuvo ejerciendo esta suprema autoridad durante trece años, desplegando en su desempeño grandes cualidades de capacidad y energia. Gracias á una y otra, triunfó de las circunstancias mas difíciles y de las enemistades que tenía hasta en el mismo consejo; aumentó considerablemente las rentas y el territorio de la Compañía, á expensas de los príncipes indios, y puso los cimientos de su futura grandeza. Pero esto no fué sin cometer en favor de la Compañía grandes iniquidades, exacciones enormes, y haciendo pesar sobre el país la opresion mas tiránica. Vuelto á Inglaterra en 1785, encontró muy suscitada contra él la opinion del Parlamento y la opinion pública. Acusado ante la Cámara de los Comunes por Burke, Fox, Sheridan y otros miembros, fué citado á comparecer ante la Cámara de los lores, y la causa empezó á formarse el 15 de febrero de 1788. Duró siete años, y eso fué lo que le salvó. La opinion pública tuvo tiempo de calmarse, volvió lord Cornwallis de la India, é hizo conocer y atestigüó los inmensos servicios prestados por Hastings á la Compañía, durante su administracion. El 13 de abril de 1795, la Cámara de los lores le absolvió de todos los cargos y acusaciones que se le habían hecho, condenándole únicamente al pago de las costas del proceso. Estos gastos eran enormes y ascendían á 1,700,000 francos, sin contar dos millones y medio gastados por el Estado y quedados á cargo del Tesoro público. La Compañía de las Indias le señaló á Hastings, en compensacion de daños y perjuicios, una pension vitalicia de cien mil francos, pagándole adelantados diez años; le hizo además, un préstamo de 1,250,000 francos. El resto de su vida lo pasó en Daylesford, la antigua casa solariega de su familia, que había recuperado, y no volvió á presentarse en la escena política, sino en dos ocasiones igualmente honrosas para él. En 1813, queriendo el Parlamento introducir algunas reformas en la carta de la Compañía de las Indias, deseó tomar su parecer, y le llamó á comparecer ante ella con este objeto. Al año siguiente el emperador de Rusia y el rey de Prusia, que habían venido á Inglaterra, desearon que les fuese presentado Hastings, y le manifestaron la admiracion y estima en que le tenían. Son de él: *Relato de la insurreccion de Benarés*, 1782, en 8°; *Memorias relativas al estado de la India*, 1788, en 8°. V. su notable biografía, por Macaulay.

Hastings (FRANCISCO RAWDON MOIRA, marqués de), hombre de Estado inglés (1754-1826), dirigió la expedicion de Quiberon. Nombrado gobernador general de la India, 1812, volvió en 1822. Fué acusado de malversacion, pero se justificó, y quedó nombrado gobernador de Malta en 1824.

Hatfield, ciud. de Inglaterra, condado y á 40 kil. de Hertford. Hermoso palacio, residencia de Isabel, antes de subir al trono, palacio que hizo edificar Cecilio Burleigh, y que habitó Carlos I como prisionero.

Hatfield (Tomás), favorito de Eduardo III, rey de Inglaterra, obispo de Durham (1346-1381), fundó el colegio de la Trinidad, en Oxford.

Hatti-Cherif ó mas bien **Khatti-Cherif**, en turco *escritura noble*, nombre que se da á las órdenes y decretos del sultan, firmados por su mano.

Hatzfeld, antigua familia noble, y muy poderosa en otro tiempo, en Alemania, que toma su nombre de un castillo situado á las orillas del Eder, en el gran ducado de Hesse. Se dividió en el siglo xv, en dos ramas: Wildenberg-Wildenberg, y Wildenberg-Hesse. Melchor de Hatzfeld es el miembro mas ilustre de esta última rama que se extinguió en 1794. General imperial en la guerra de los Treinta Años, conde del Imperio, 1641, recibió en feudo el señorío de Trachemberg (Silesia), que fué erigido en principado, 1741, por Federico II.

Haubold (CRISTIANO TEÓFILO), célebre jurisconsulto alemán, nacido en Dresde (1766-1824). Catedrático de derecho romano en la Universidad de Leipzig, en donde sus lecciones atraían una multitud de personas, devolvió toda su importancia al estudio de la historia del derecho, por su enseñanza, y por sus escritos. Entre sus numerosas publicaciones, citaremos: *Historia Juris Romani tabulis synopticis concinnata*, Leipzig, 1790, en 4º; *Elementorum Juris Romani privati novissimi Pars generalis*, 1797, en 8º; *Lineamenta institutionum historicarum juris romani, maxime privati*, 1802-1805, en 8º; *Lineamenta doctrina Pandectarum*, ibid., 1810.

Haudebourt (ANTONIETA CECILIA HORTENSIA Lescot, Mma.), pintora especialista, nacida en Paris (1784-1845). Discipula de Lethiere, á quien acompañó á Roma, haciéndose distinguir allí por sus paisajes. Volvió á Francia en 1814, y fué nombrada pintora de la duquesa de Berry. Dotada de un talento fácil y agradable, hizo admitir en las exposiciones de Paris, desde 1810, á 1840, un gran número de cuadros, de los cuales, la mayor parte se han hecho populares, entre otros: *el Naufragio de Virginia*; *los Primeros Pasos de la infancia*, 1819; *un Teatro de Polichinelas en la plaza del Panteon de Roma*; *una Señora joven y su hija llevando algunos socorros á una familia pobre*, 1822; *Una Joven consultando á una flor*, 1824; *el Niño enfermo*, 1827, etc. Se tienen tambien de ella algunos retratos notables: el poeta Arnault, Breschet, el baron de Barante, de Jouy, etc. Se habia casado con M. Haudebourt, arquitecto, 1820.

Haudrietas, religiosas hospitalarias, llamadas así, de Esteban Haudry, secretario de Luis IX, su fundador. Esta orden, que tuvo su nacimiento en una casa que pertenecía á Haudry, se propagó en Francia, obtuvo del papa Juan XXIII numerosos privilegios, 1414, y vino á establecerse á Paris, en el convento de la *Asuncion*, cuya capilla subsiste todavía en la calle San Honorato.

Haugwitz (CRISTIANO ENRIQUE CARLOS, conde DE), hombre de Estado prusiano, nacido cerca de Oels, (Silesia), 1752-1832. Empezó su vida pública desempeñando las funciones electivas de director general de la provincia de Silesia, y en seguida aceptó, casi á su pesar, las de representante de la Prusia cerca del emperador de Alemania, 1790. El convenio de Reichenbach, y el tratado de Piltz fueron obra suya. Nombrado ministro de Negocios extranjeros de Prusia, 1792, dirigió las negociaciones que precedieron á la paz de Basilea. Despues del advenimiento de Federico Guillermo III, consiguió que se uniesen la Francia y la Prusia, obteniendo para esta última algunas ventajas importantes; pero despues de la ocupacion del Hanóver por los Franceses, ocupacion que amenazaba la neutralidad de la Alemania del Norte, Haugwitz, poco dispuesto á abandonar sus principios políticos, prefirió retirarse de los negocios, 1803. Fué vuelto á la mar en los momentos en que amenazaba estallar la guerra entre la Prusia y la Francia, 1805, y lo evitó pasando á Viena á negociar con Napoleon. Despues de la batalla de Austerlitz, obtuvo la cesion del Hanóver á la Prusia, y el reconocimiento de la neutralidad de la Alemania del Norte. La opinion pública, sin embargo, se pronunció fuertemente contra su política, y él le dió satisfaccion abandonando su cartera á Hardenberg. Despues de

haber asistido á la batalla de Jena, se retiró á sus posesiones de Silesia. Posteriormente habitó unas veces en Viena, otras en Venecia, y murió en esta última ciudad.

Hauksbee ó **Hawksbee** (FRANCISCO), físico inglés. Se ignora la fecha de su nacimiento y la de su muerte; solamente se sabe que fué miembro de la Sociedad real de Londres, en 1705. Además de sus numerosas memorias insertas en las *Transacciones filosóficas*, ha dejado, entre otras obras: *Physico-mechanical Experiments on various subjects touching light and electricity producible on the attrition of bodies*, Londres, 1709, en 4º. Una traduccion francesa de esta obra, publicada por Desmarests en 1754, contiene los descubrimientos ulteriores de Hauksbee, y los mas importantes de Gray.

Hauran, parte oriental de la Siria, en el bajalato ó gobierno de Damasco. Es un pais casi inaccesible; es el antiguo *Auranitide*, ó la *Auranitida*.

Haus, casa, en alemán; es la final de un gran número de palabras germánicas, tales como *Mulhausen*, etc.

Hausa, vasto territorio en el Soldan (Africa), entre el Bornú al E. y el Niger al O., habitado por negros de bella raza, llamados *Hausau*, y es el centro del poder de los Fulbes. Este pais se halla regado por el Niger y sus afluentes el Sokoto, el Kaduna, el Binué. Las ciudades principales son: Kano, Kachena, Sokoto y Wurno.

Hausser (GASPAR), niño que ha hecho mucho ruido y dado lugar á una multitud de escritos. Hallado en una calle de Nuremberg, en 1818, no pudo suministrar noticia ninguna, ni acerca de su familia, ni del lugar de su nacimiento; solamente, una carta que tenia en la mano aseguraba que habia nacido en 1812. Educado por un profesor de Nuremberg, y colocado en las oficinas de un tribunal de Anspach, fué asesinado, en 1833, por un desconocido.

Hausset (MMA DEL). V. DU HAUSSET.
Haussez (El baron **Lemercier de**), nacido en 1778, en Neufchatel (Sena Inferior, Francia), murió en el castillo de S. Saens, en 1854; era oriundo de una familia parlamentaria. Reconoció el imperio, despues de haberse comprometido en la conspiracion de Cadoudal. Los Cien Dias le hallaron completamente reconciliado con los Borbones, y de 1815 á 1830, no cesó de servirles con la mayor adhesion. Ministro de Marina, en el gabinete Polignac, se refugió en Inglaterra despues de las jornadas de Julio, y la Cámara de los pares le condenó, en rebeldía, á prision perpetua. Ha escrito: *la Gran Bretaña en 1833*, 2 tom. en 8º; *Voyage d'un exilé, de Londres á Naples et en Sicile; Alpes y Danubio*, 1837, 2 tom. en 8º.

Hausmann (JUAN MIGUEL), nacido en Colmar, Alsacia (1749-1824). Hijo de un boticario; habia estudiado para serlo tambien él mismo, pero tenia una inclinacion mayor por la industria, y á ella aplicó los conocimientos quimicos que habia adquirido. Sus esfuerzos tuvieron un éxito feliz en la tintura de las telas. Consiguió hacer grandes adelantos en la industria de telas estampadas, y en este ramo encontró la fuente de una gran fortuna.

Hausmann (NICOLÁS), hombre político y administrador francés, hermano del precedente (1761-1846). La Revolucion á que se adhirió desde luego, le cogió siendo simple mercader de telas en Versalles, é hizo de él un administrador del departamento del Sena y Oise, que le eligió por su representante en la Asamblea nacional. Fué miembro de la Convencion y enviado por ella con una mision al ejército del E. y del N., y por el Directorio, con otra mision al ejército del Rin y del Mosela. Entró en 1796 en la administracion de viveres, y estuvo en esta administracion hasta 1808 en que se retiró á Chaville, adonde murió.

Hausruck, uno de los cuatro círculos de la Alta Austria, cuya cabeza ó capital es Wels.

Hautefeuille (El abate **JUAN DE**), físico y mecaánico, nacido en Orleans (1647-1724). Es el primero que ha aplicado el resorte espiral á los volantes de los relojes. Ha dejado un gran número de obras escritas, que son consultadas muy rara vez hoy dia.

Hautefort (MARIA DE), duquesa de **Schomberg**, camarera mayor de la reina Ana de Austria, nacida en 1616, muerta en 1691. Hija del marqués Carlos de Hautefort, fué traída á Paris é introducida en la corte á la edad de 14 años, por su abuela materna, madama

de la Flotte. No pasó mucho tiempo sin que fuese, si no la querida, por lo ménos la amiga predilecta de Luis XIII, lo que no la impidió saber cautivar la confianza de la reina Ana de Austria, que persuadida de su virtud, le confiaba sus penas, de cuyas confianzas sabia ella sacar un gran partido en sus entrevistas con el rey, haciendo la parte de aquella. El cardenal de Richelieu, receloso del doble ascendiente que habia sabido adquirir sobre los dos esposos, trabajó por hacerle perder el afecto del rey, y lo consiguió, gracias á las bellas cualidades y dulzura de carácter de la rival que le opuso, Mlle. de la Fayette, 1635. Vuélta á entrar en la gracia de su soberano, Mlle. de Hautefort, obtuvo la futura del empleo que habia desempeñado su abuela al lado de la reina, y se hizo la amiga y la confidente del rey. Al cabo de dos años, las mismas causas que habian originado la primera ruptura, produjeron otra segunda, y esta fué definitiva. Retirada á sus posesiones, Mlle. de Hautefort fué, es verdad, vuelta á llamar á la corte por Ana de Austria, á la muerte del rey; pero no volvió á encontrar en la reina regente la misma intimidación y favor de que habia gozado antes con la esposa abandonada de Luis XIII, y así fué que se suscitó entre ellas mas de una disputa, recibiendo en 1644, la orden de salir de la corte y del Palacio Real en que habitaba, cerca de la soberana. Salíó en efecto, para no volver mas. Casada en 1646 con el duque de Schomberg-Halluin, viuda al cabo de 10 años, murió á la edad de 75 en una casa que se habia hecho edificar cerca del convento de la Magdalena. V. *Madame de Hautefort* por V. Cousin, 1836.

Haute Goulaine, aldea del Loira Inferior (Francia), á 8 kil. S. E. de Nantes. Castillo palacio muy curioso del siglo x, restaurado en el siglo xvi. Se hace ver en él el cuarto en donde durmieron Enrique IV y Luis XIV.

Hauterive (ALEJANDRO MAURICIO **Blanc de Lannette**, conde DE), nacido en 1754 en Aspres-les-Corps (Francia), murió en 1830. Introducido en la carrera diplomática por Choiseul-Gouffier, 1784, fué sucesivamente encargado de negocios en Moldavia, 1785; cónsul en Nueva-York, 1792, jefe de seccion en el ministerio de Estado, 1799, guarda de los archivos extranjeros, 1807, y tuvo participacion en todos los actos diplomáticos de aquella época. Caido en desgracia durante los Cien Dias, volvió á ser empleado en la segunda restauracion de los Borbones. Hay varias obras políticas y de economía política, y algunas *Memorias* escritas por él.

Hauteroche (NATIVIDAD **Le Breton**, señor DE), nacido en Paris (1617-1707), autor y actor dramático. Empezó á representar en el Teatro Francés, y trabajó en él hasta 1680. De sus piezas, las menos olvidadas son: *Crispin médico*, *el Cochero supuesto*, y *el Deuil*. Sus obras han sido publicadas varias veces, particularmente en 1772, 3 vol. en 12º.

Hauteville la Guichard ó **Guischard**, pueblito de la Mancha (Francia), á 15 kil. N. E. de Coutances, patria y dominio de Tancredo de Hauteville.

Hauteville (JUAN DE), poeta latino del siglo xii, de quien se sabe muy poca cosa, y cuyo nombre mismo es materia de controversia. Se tiene de él, un poema alegórico, muy prolijo, en donde se encuentran detalles muy curiosos sobre costumbres; tiene el título de *Architrenius* (archilloron), especie de Odisea cuyo héroe emprende un largo viaje en busca de la dama Naturaleza. Este poema, cuya versificación y latinidad son superiores á las de los otros escritos de la época, fué muy popular en la Edad media. Yodoco Badio Ascendio (José Bade de Asche) publicó en Paris, en 1517, una edicion, de la que se encuentran muy raros ejemplares.

Hautin (PEDRO), grabador, impresor y fundidor, en Paris, en el siglo xvi, inventó las placas móviles para la impresion de la música.

Hautpoul Salette (JUAN JOSÉ ANGEL DE), general francés, nacido en 1754, en el castillo de Salette (Languedoc), murió en 1807. Oriundo de una familia noble, mostró una inclinacion temprana por la carrera de las armas. A los 15 años entró como voluntario en la legion corsa. Teniente coronel en 1792, y poco despues, coronel á pesar de su cualidad de noble; fué conservado, á peticion de sus soldados, en el mando de su regimiento. Su valor y su capacidad le hicieron ascender bien pronto á los grados de general de brigada y division. Nombrado inspector general de la ca-

ballería, despues del tratado de Campo-Formio, luego general en jefe de la caballería del campamento militar de San Omer, 1803, y grande oficial de la Legion de honor, 1804, en la batalla de Austerlitz mandó con Nansouty aquella famosa carga de caballería de doce regimientos de caballería pesada, formados en una sola línea, que arrollaron al enemigo, precipitándose sobre él sin romper la línea de formacion un solo momento. Creado senador y gran cruz de la Legion de honor, despues de la campaña, contribuyó por la rapidez y oportunidad de sus maniobras á la victoria de Jena, y fué herido mortalmente en Eylau.

Hautpoul (MARIA CONSTANCIO FIDEL AMADO, marqués DE), general francés, nacido en el castillo de Laborde (Languedoc), 1780-1854. Para librarse de las persecuciones de que era objeto su familia, se hizo mozo jardinero en las inmediaciones de Versalles. Despues del 9 de termidor, pudo volver á tomar su verdadero nombre, y completar sus estudios. Recibido sucesivamente en la Escuela politécnica y en la Escuela de artillería é ingenieros, en Metz, 1803, entró como teniente en un regimiento de artillería de á caballo é hizo todas las campañas del Imperio. Cuando vino la primera Restauracion era baron y teniente coronel. Se negó á servir durante los Cien Dias, llegó á ser mariscal de campo durante la Restauracion, y despues de la revolucion de Julio, dió su dimision. Llamado en 1833 á Praga para reemplazar el baron de Damas, como ayo del duque de Burdeos, no pudo conseguir que el duque de Blacas adoptase el programa liberal que él habia trazado para la educacion del joven príncipe, y se volvió á Francia, donde vivió retirado.

Hautpoul (ALFONSO ENRIQUE, marqués DE), hermano del anterior, general francés, nacido en Versailles el 4 de enero de 1789. Empezó á servir como subteniente de infantería, 1806, fué nombrado capitán, 1811, herido y hecho prisionero en España por los Ingleses, 1812. Sirvió á la Restauracion, que le hizo mariscal de campo, 1823, y en marzo de 1830 fué encargado de la administracion del ministerio de la Guerra, y como tal, contribuyó á la organizacion de la expedicion de Argel. Diputado en el reinado de Luis Felipe, despues, par de Francia, teniente general, grande oficial de la Legion de honor y retirado en 1848. El departamento del Aude le envió á defender los principios de orden y de una prudente libertad, en la Asamblea constituyente, y vuelto al servicio activo por la ley del 10 de agosto de 1849, fué nombrado el 10 de octubre, por el príncipe presidente, general en jefe del ejército de Roma, y ministro plenipotenciario cerca de la Santa Sede; luego, el 31 del mismo mes, ministro de la Guerra. Señaló el corto tiempo que desempeñó estas funciones con reformas y economías laudables, y dejó este puesto para ir á encargarse del gobierno de Argel. En 1852, entró en el Senado y fué nombrado gran refrendario de este cuerpo. Murió en 1865.

Hautpoul (ANA MARIA DE **Montegeroult de Coutances**, condesa DE) (1770-1837), sobrina de Marsollier, viuda del conde de Beaufort, muerto en Quiberon, se casó en segundas nupcias con el conde Carlos de Hautpoul. Ha dejado, entre otras obras, un *Curso de Literatura* para el uso de la juventud, 1815 y 1821; y muchas novelas, *Zilia*, *Childerico*, *Clementina*, etc.

Hauy (El abate **RENATO JUSTO**), mineralogista, nacido en San Justo (Francia), 1743-1822. Hijo de un pobre tejedor, debió al interés que supo inspirar á protectores poderosos, por su inteligencia y su piedad, el poder hacer unos estudios completos; en seguida, habiendo ido á oír por curiosidad una leccion de mineralogía á Daubenton, siendo pasante en el colegio de Lemoine, en Paris, debió á esta leccion el descubrimiento de su vocacion hácia el estudio de la mineralogía, al que se dedicó con ardor, siendo puro efecto de la casualidad el haberse puesto en la via que le habia de conducir al descubrimiento de las leyes de la cristalografía, que es el título mas glorioso de su saber científico. Habiéndose escapado de entre sus manos un grupo de espato calcáreo cristalizado en prismas, y héchose varios pedazos al caer, advirtió que estos pedazos tenian todas formas regulares. Esta observacion fué para él una revelacion de la que dedujo una ciencia nueva. Recibido en la Academia de Ciencias en 1783, nombrado por la Convencion miembro de la comision de pesos y medidas y con-